

EL SOCIALISTA

Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

PROLETARIOS
de todos los países unidos
MARX.

El periódico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legítimo defensor de los
trabajadores honrados.



Toda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año III.

Punta Arenas, Juéves 20 de Abril de 1916

Número 98.

«EL SOCIALISTA»

Punta Arenas, Juéves 20 de Abril de 1916.

DECLARACIÓN

En la última Asamblea General del Partido, después de una larga deliberación se acordó hacer por intermedio del periódico la siguiente de claración:

Considerando que el Congreso Socialista celebrado en Santiago no fué la expresión doctrinaria que anhelaban los socialistas de Magallanes, esta Agrupación se declara desligada del Centro Ejecutivo Nacional no reconociendo su autoridad hasta que no se tome una resolución al respecto, por las siguientes razones:

Porque el Comité Ejecutivo Nacional fué el primero que deprimió la disciplina del Partido no acatando la resolución del Congreso la cual determinaba que el nombre del órgano del Partido sería "El Socialista" y no "La Vanguardia" como más tarde lo tituló el Comité.

Porque el Congreso al disolver las Agrupaciones de Santiago lo hizo para calmar las desidencias y no para sanear el Partido de elementos perniciosos como Hidalgo y sus secuaces.

Porque el Comité Ejecutivo Nacional al reorganizar la Agrupación en Santiago no seleccionó a los individuos y fundó la Agrupación con el propio elemento Hidalguista, excluyéndose, con esto, a los compañeros que habían luchado por mantener incólume el Ideal, como lo prueba el hecho de haber estos mismos compañeros expulsado de sus filas al regidor Hidalgo por considerar que había maleado la doctrina socialista con su actuación en el Municipio de Santiago.

Por lo tanto y en resolución, se acuerda también publicar una circular a los socialistas doctrinarios de todo el país, invitándolos a organizar Agrupaciones para formar el verdadero Partido Socialista Doctrinario.

EL 1.º DE MAYO

Ya se acerca la Fiesta del Trabajo que el mundo proletario rememora todos los años en homenaje de los mártires caídos en Chicago.

Y en esta fecha a celebrarse pronto, todos los trabajadores

conscientes, profundamente penetrados de su significación moral e ideológica, deben hacer un alto en la dura jornada dando una tregua para volver a meditar sobre la lucha, las conquistas que en ella se alcanzaron y preparar el camino de las que han de venir mediante la solidaridad de todos y el empuje decidido de la evolución.

Por eso los trabajadores de Magallanes que siempre han sabido dignificar esta fecha con actos que entrañan ideas de reivindicación social, se aprestan este año para darle mayor solemnidad porque comprenden su trascendencia y valoran su alto significado. Por eso trabajan activamente para celebrar en forma nunca vista el 1.º de Mayo.

El movimiento que se prepara no es pues el efecto impulsivo de una prédica constante, sino la resultante de una conciencia capacitada, reflexiva, que estudia y siente los dolores de los pobres ilotas, y que aspira a su perfeccionamiento trabajando por el imperio de la justicia.

Grandes, inmensos son los ideales que alentamos dentro nuestros pechos; en consecuencia, grande, inmenso es nuestro deseo de rendir un merecido homenaje a la Fiesta del Trabajo.

Y esteriorizando este deseo de todos los trabajadores, la Federación Obrera para darle forma cumplida ha invitado a los compañeros Luis Recabarren y José A. Mauchet, de Valparaíso y de Buenos Aires, respectivamente.

¿Qué mejor modo de celebrar el 1.º de Mayo que haciendo venir a los compañeros nombrados? Ellos traerán la palabra de otros luchadores y recibirán la nuestra, y en esta comunión, en este abrazo fraternal, se unirán nuestras aspiraciones, se establecerán corrientes espirituales que buena falta hace a los trabajadores de la América del Sud en estos momentos en que la guerra asola la Europa y ha dejado en receso la Internacional.

Preparémonos pues para la gran fecha, y esperemos con franco espíritu de hospitalidad a los compañeros que vienen a reunirse con nosotros para celebrarla.

La guerra económica de los aliados

La bárbara guerra europea sigue sin divisarse todavía su fin. Y ella trae un cortejo de males que alcanza a todos los países

del orbe. Los odios de los países en lucha inhumana se van cada día extremándose. Tanto los imperios centrales como los países aliados ponen en juego cuanto ardid y acechanza se imanta para exterminarse, para pasar a sangre y fuego el campo enemigo segando vidas con la bárbara fiereza del salvaje.

La guerra de submarinos que hace Alemania en la zona del norte es tan inhumana como cruel y censurable. No importa que un buque sea de una nación extraña a la guerra, la cuestión es extender el pavor torpedeándolo y haciendo perecer innumerables víctimas en las que se cuenta por centenares hombres ancianos, mujeres y niños.

Los aliados por su parte mantienen en duro bloqueo a los germanos para debilitarlos por falta de materias para sus armas y también para impedir la entrada de alimentos. Pero ahora parece que los aliados han ideado otra forma de atacar a los germanos declarando una guerra económica no en la zona de guerra porque allí existe desde el principio, sino fuera de ella, en los países neutrales. Hace poco se ha publicado aquí una circular recibida por los Bancos y casas comerciales en la cual se invita a despedir los empleados alemanes que, tanto en los primeros como en las segundas se ganan el pan cotidiano, so pena de perder el crédito comercial.

Nosotros así como protestamos de la salvaje guerra de submarinos alemanes, así también protestamos de esta medida económica que sume en situación afflictiva a muchos hogares cuyo único delito no es más que haber nacido en uno de los países en guerra.

Y cuántos de esos hogares que hoy se encuentran en desgracia la mayoría de sus miembros son hijos del país, sin embargo se les hace víctima por ser alemán o austriaco el jefe, o sea el padre. Y el Gobierno no hace ver esta injusticia, no pone remedio a los males que han de sobrevenir con esta medida económica que no debe imponerse en ningún país neutral en virtud de su soberanía.

Se me dirá que los jefes de algunas instituciones bancarias y grandes casas comerciales que han renunciado y los que se verán obligados a renunciar sus empleos, son gentes que tienen dinero suficiente para esperar la terminación de la guerra, ¿pero los otros, los que no tienen más

que el sueldo y viven al día? ¡Oh, la guerra! ¡Cuánto salvajismo y qué duras consecuencias trae aparejada! Y sin embargo hay gentes que tiene por ella una admiración malsana.

ALFREDO AMADOR.

El monopolio de los avisos

Hemos esperado exprofeso hasta el último momento para pronunciarnos sobre la petición de los señores Alessandri y de la Cueva pretendiendo el monopolio de fijar avisos y carteles en la ciudad, esperando que los diarios grandes se pronunciasen orientando con ello las resoluciones de la H. Junta, pero como la prensa no se ha pronunciado y esta Corporación está por sancionar el privilegio, queremos decir a última hora lo que pensamos al respecto.

Desde luego estimamos que es justificada la pretensión de los peticionarios porque persiguen un negocio que ha de darles probables utilidades, pero creemos que la H. Junta no debe sancionarla por el solo hecho de constituir un monopolio. Creemos que si se desea acceder a la petición de colocar pantallas avisadoras, debe dejarse libre la industria para todos los que quieran dedicarse a ese negocio.

Estimamos también que la Junta no debe acceder a que se coloquen pantallas avisadoras, porque son antiestéticas, y ya lo hemos visto en otras ciudades y aparte de eso, ningún propietario ni comerciante quiere tener el frente a su casa o a su negocio una pantalla que quita vista a sus propiedades.

Si la Municipalidad quiere quitar la fea costumbre de fijar carteles en las paredes o en los postes, no es dando curso a peticiones de interesados en afezar aún más la ciudad con esos adefesios que denominan pomposamente "pantallas" avisadoras.

Obrero:
El alcohol es tu enemigo.

Agrupación Socialista

Cítase a reunión jeneral a los afiliados, para el **Viernes 21** del presente, a las 8 1/2 p. m.

Se recomienda la asistencia.

EL SECRETARIO.

El expendio de bebidas alcohólicas en P. Natales y sus consecuencias

El desgraciado pueblo de Natales, teatro de crímenes horrendos y de desórdenes, sigue haciéndose célebre por el contingente de infelices criminales que aporta a la cárcel de esta ciudad. No pasa más, y algunas veces semana, sin que tengamos que registrar algún luctuoso suceso acaecido en ese pueblo o sus alrededores, cuya causa única es el alcohol. Al asesinato de un tal Solari siguió el del infeliz Barrientos, cupiéndole el tercer lugar a otro desgraciado, muerto recientemente en Chorrillo Natales.

En esta serie de crímenes que se han desarrollado en un lapso de tiempo relativamente corto, siempre el asesino fué un hombre borracho, un hombre llevado al crimen por el abuso del alcohol.

Sin embargo, sabiéndose los estragos funestos que ocasiona el vino, nada se hace para restringir su expendio y se deja con la más culpable desidia al bolicheero y comerciante al por mayor hacer el gran negocio hasta en los días prohibidos por la ley. Natales es un pueblo donde la ley no suena ni trueno. Puede decirse que no hay más autoridad que la intrigante actuación de algunos que hacen imposible la estadía de los hombres sanos en esa región, ni más ley que el capricho de unos cuantos encabezados por uno que es autoridad judicial y no puede serlo porque tiene más mafias y más compadres que el señor Tinsly.

La ley de alcoholes no alcanza hasta Natales; bien es verdad que tampoco aquí se cumple con rigor. Pero aquí siquiera se guardan las apariencias por respeto al público, pero lo que es allí, ni eso.

Todas las casas comerciales que hay en aquel desgraciado pueblo venden licores en cualquier día de la semana y hora; basta solamente que haya un comprador. Lo demás no importa. ¿Y qué puede importarle al comerciante de Natales que un borracho asesine a un hombre? Moralmente, nada. Comercialmente quizás un poco porque pierde dos clientes.

Es vituperable dejar que siga tal anomalía en una región donde se debe tener especial interés en hacer cumplir la ley de alcoholes por la gran población de trabajadores que acuden a Natales en todas las épocas del año. Es inhumano permanecer impasibles ante el envenenamiento de toda una fuerza productiva como representan los trabajadores de esa región. Es antisocial dejar que hombres asesinen en estado inconsciente, sin hacer nada, absolutamente nada, por ir anublado la causa que origina tanto crimen: el alcohol.

Pensemos que los criminales son irresponsables y que la sola culpable, la única responsable es la sociedad. En el caso de Natales ¿quién es el culpable? ¿El borracho que asesina, o el bolicheero que le vende alcohol? Si hubiéramos llegado a un grado de civilización superior, las leyes condenarían a castigos severos al que embrotece a un hombre hasta dejarlo en estado de matar a otro, porque a nuestro juicio merece tanta, o mayor pena que éste.

Tenemos que rectificar

Cuando en números anteriores, al tratar sobre la actuación de los oficiales de policía, dijimos que a nuestro juicio sólo los oficiales Espinoza y Molina quedaban exentos de censuras, lo hicimos porque hasta ese momento ningún dato concreto teníamos que nos hiciera pensar de otro modo; pero ahora ya es diferente. Tendremos que retractarnos de lo dicho con respecto al último de los nombrados.

Tenemos la certeza de que el actual Prefecto, tiene en su conducta puntos nebulosos que nos proponemos esclarecer tan pronto tengamos pruebas irrefutables, lo que no será difícil ni largo de obtener, advirtiendo desde ya que para sostener nuestras publicaciones aceptaremos si es necesario la vía judicial, aunque bien sabemos que los concedores de estos sucios manejos callarán por temor a represalias.

Cuando se fué el Prefecto Tinsly, creímos que juntamente con ése funcionario se marchaban también las malas prácticas y el jérmén de corrupción que existía bajo su interesado amparo; pero nos equivocamos como se han equivocado muchos. El mal sólo ha cambiado en la forma; en el fondo subsiste aún y tal vez con caracteres de mayor inmoralidad.

Nuestros lectores recordarán la famosa transacción comercial de cierta oficina con las casas de tolerancia; pues bien, en este ruñanesco negociado no permaneció *ignorante* el actual Prefecto. Hubo la hermosa perspectiva de un reloj de oro como premio; prenda que no alcanzó a salir de la joyería, pero que no por eso deja de quedar sentada la inmoralidad sobre bases sólidas.

Se habla de cierta interesada tolerancia con respecto de un elegante prostíbulo de la Avenida Libertad, donde las infracciones a la ley son frecuentes y vistas por todo el mundo menos por el Prefecto, y de muchas otras cositas que iremos exhibiendo en tiempo oportuno.

Alisando da Cova.

Una matrona poco escrupulosa

Ya no son solo las *meicas* y los yerbateros los que engañan al pobre para sacarle plata, ni son los médicos solamente los desalmados que para asistir a los necesitados desean ser pagados anticipadamente o tener la certidumbre de que no asistirán de balde.

Hay otros medios aparentemente filantrópicos para esquilmar, y ello da la prueba que

hay profesionales poco inescrupulosos que estudian hasta la manera de poder sacar dinero apareciendo jenerosos.

Tal es el caso de una matrona, (que hoy no damos su nombre porque esperamos se enmiende) que inserta avisos en que un día determinado de la semana con sus horas correspondientes atiende *gratis a los pobres*.

El tal día llegan las señoras que necesitan consultar gratis, y la consulta es gratis en verdad, pero al final la enferma necesita una agua para lavajes y que la matrona en cuestión vende a un *precio módico*, y en esto se paga de la visita, porque fácilmente se comprenderá que la tal botella de agua no es más que con un poco de ácido bórico, permanganato o lisol.

Quien calla otorga

Muy discutida ha sido la actitud del ex Director del Agua Potable, Alcantarillado y Desagües; mucho se ha comentado y se ha hablado de su persona tanto en los diarios y periódicos, como en los corrillos. Se ha expresado en forma clara, terminante y contundente, que no fué una persona digna; en una palabra, que no hizo honor al puesto que se le confió. Aún más, hemos oído que abusando de la confianza depositada en él por la H. Junta de Alcaldes, vendió una partida de cemento cuyo producido se hace subir a 2 o 3 mil pesos, pero esto casi no puede ser creído, pues, al haber así sucedido, el ex Director habría tenido sus cómplices y lo prueba claramente el hecho de que la H. Junta le dió su partida con patente limpia y no infectada.

Pero muchos siguen sosteniendo que el señor Lastarria dilinquirió, faltando a los deberes de su puesto y a la honradez imputada por su caballerosidad. No pocos manifiestan a grandes voces que el señor Gobernador está muy convencido de lo dicho anteriormente y que si le echó tierra a esta grave falta, fué nada menos que por tratarse de un señor de abolengos, de un sujeto relacionado en las alturas con algunos personajes demasados temidos por el señor Edwards. No son los menos los que piensan que el delito quedó impune, cosa que nos resistimos a creer, por cuanto más de un señor de la Junta recibió la mitad de lo que reportó la venta del bullado cemento. ¿Qué hay de verdad en todo? Aparentemente ignorarlo pero algo debe haber, alguna combinación entre el ex Director y la Junta o mejor dicho el Gobernador ya que no podemos dejar de reconocer que la mayoría de los señores Alcaldes son maniqués de su Presidente. Algo debe existir sí, desde el momento que se asegura por muchos que la venta del cemento se llevó a cabo no castigándose al culpable y premiándolo con tres meses de sueldo.

¿O será que los tres meses de sueldo no los recibió el ex

Director y sirvieron para cancelar la venta indebida del cemento? ¿En qué quedamos?

¿Vendió el ex Director el cemento y se partió con alguno de la Junta o no se dividió el producto con nadie? ¿Lo vendió por su cuenta y riesgo? ¿Y entonces por qué no se le castigó? ¿Será tal vez porque los ladrones de levita tienen ciertos privilegios!

El silencio guardado por el señor Gobernador y Alcaldes, que ven su honorabilidad en tela de juicio dá mucho que pensar, pues, no podemos comprender que nadie deje estropearse cuando no hay motivos para éello. Si hubo algo y se oculta, quiere decir, sin temor a incurrir en error que los fondos de los contribuyentes no han sido debidamente cautelados y que si hoy se apoderan de una suma si se quiere pequeña, el día de mañana no tendrán el menor escrúpulo en entrar a saco a la caja municipal.

Somos los primeros en reconocer que entre los señores Alcaldes hay personas honorables, de conducta intachable. A ellos precisamente nos dirigimos para que resguardando el respeto a su nombre, despejen la incógnita en la primera sesión que se les presente.

Es de utilidad para todos distinguir a los hombres morales e inmorales que hay en la Junta y que no se cubra a todos por parejo con la capa de la maldicencia.

Quedamos esperando.

DJALMA.

PERMANENTE

El Sr. Zelada debe renunciar

En vista de que el señor Luis E. Zelada no ha podido levantar los cargos que la prensa ha formulado en su contra, quedando, por lo tanto, ante el concepto público despojado del prestigio moral que un funcionario administrativo debe tener, nosotros, en representación de los trabajadores cuya opinión sustentamos, pedimos a las autoridades correspondientes se sirvan exigir al señor Zelada la renuncia de los cargos públicos que desempeña indebidamente, por las siguientes razones de moral:

Por existir incompatibilidad para que ejerza la visitación de escuelas en una jurisdicción en que él y su esposa son directores de escuela.

Por cobrar varios sueldos del Fisco habiendo incompatibilidad para hacerlo.

Por arrendar una casa de su propiedad al Fisco no pudiendo ser contratista con él.

Por intrigar al maestro que no le es grato.

Por prostituir el magisterio comerciando con el Fisco.

Por economizar leña en invierno con perjuicio de la salud de las educandas.

Por no saber hacer cumplir las obligaciones de empleado a su esposa.

SOCIALISMO Y PATRIA

El concepto de patria es uno de los más sujetos a mudanza con el trascurso de los tiempos. ¿Qué es la patria? Difícil es dar a tal pregunta una contestación que satisfaga.

Determina la patria unas veces la demarcación geográfica a que sirven de límite cordilleras o ríos; otras es la raza, muchas el lenguaje; en ocasiones no hay otra señal de patria que la unidad política. Dónde termina es para muchos pueblos cuestión nada fácil de resolver. Los contornos de la patria no han traspasado en algunas épocas los amurallados recintos de la ciudad. Hay no pocos que miran aún como patria a la región, pedazo de territorio diferenciado de los demás por la identidad de usos, intereses y aspiraciones y por la comunidad de la historia.

En el hombre, aisladamente considerado, la idea de patria se ensancha a medida que se aleja del lugar de su origen. Dentro de la provincia o región sólo se juzgan compatriotas individuos nacidos en el mismo pueblo; fuera de ella, los de la misma provincia; al salir de una nación, todos los que a ella pertenecen. En la China bien pueden considerarse compatriotas individuos por el único hecho de ser europeos.....

También se ensancha con el progreso en todos los órdenes. Cuando las naciones dejan de ser entidades económicas que se bastan a sí mismas, aparece el mercado universal para los productos, los medios de comunicación y transporte alcanzan el desarrollo que todos conocemos, los viajes se hacen más frecuentes y el periódico y el libro atraviesan las fronteras, la noción de patria se tiene que ir modificando, adaptándose a las nuevas exigencias. Aquel rodillo nivelador de que habló Galdós como característico de nuestro tiempo, borra, no solo tipos y categorías dentro de lo social, sino también las diferencias de pueblo a pueblo. Lo común en todos los aspectos de la vida realiza una evidente labor de uniformidad sobre ellos y contribuye a que los hombres se sientan ciudadanos de una patria cada día más dilatada en sus confines, más solidaria en sus relaciones.

A pesar de todo, la fuerza de lo tradicional mantiene vivo aún un concepto de patria que debe

ser combatido sin tregua, Mezzano y estrecho, brutal y belicoso, aparentemente dormido, derpiértase con la pujanza de lo atávico en los críticos momentos de los conflictos internacionales, concitando odios, predicando la guerra y lanzando un pueblo sobre otro en lucha fratricida. Cobra alientos en el aparato guerrero que las naciones despliegan, en la férrea disciplina militar, sostén de los ejércitos permanentes, en ese continuo vivir arma al brazo como ante la contingencia de una posible matanza, en la falsa leyenda de valor que una romántica historia ha sabido tejer en derredor de cada pueblo. El les hace puerilmente jactanciosos y nos explica por qué las naciones que han logrado crear para su vida interna estados de derecho más o menos perfectos, viven en lo exterior sometidas únicamente a los dictados de la fuerza.

Reconociendo que ese modo de entender la patria, ese género de patriotismo ha producido en ocasiones hechos de la más alta heroicidad y de la más sublime abnegación, el Socialismo ha de condenarlo donde quiera que aparezca. Las guerras actuales, si no fuera por los áureos resplandores con que él las reviste, aparecerían a nuestros ojos en toda la bajeza y mezquindad de los vergonzosos móviles que las inspiran: lucha de insanas codicias, de apetitos desatados, de intereses capitalistas, afán por la conquista de nuevos mercados donde colocar el exceso de mercancías a la vista de un proletariado a quien hace falta todo.

Además, el seudopatriotismo y la guerra nos perjudica por ser excelentes derivados que hacen acallar en un momento determinado los odios de clase y aparecer unidos en un mismo sentimiento a todos los individuos de una nación, ricos y pobres, explotadores y explotados. El fragoroso chocar de las armas distrae la atención de las gentes y pone sordina al grito de la guerra social, siempre encendida en el régimen presente. Guerra social, única guerra fecunda, única que lleva al progreso, no predicada por los socialistas, sino emanada del funcionamiento de los factores de la producción, y que es lícito aprovechar como arma formidable de adelanto y mejoramiento del proletariado.

¡Guerra a la guerra! Tal es el lema de nuestra doctrina en lo que se refiere a las relaciones internacionales. Elaboremos para

ello un concepto de patria noble y humano conforme con los lazos de solidaridad con que diariamente los pueblos acortan sus distancias. Basta de patriotería andante y de patriotas de oficio, que teniendo siempre en sus labios la palabra patria son frecuentemente los que más la escarnecen con sus actos. Mejor que excitando los bajos instintos sociales con enronquecidas voces y descompuestos ademanes, se ama a la patria mostrándose de ella digno y honrado ciudadano.

No caigamos en la utopía pretendiendo borrar de un solo golpe las fronteras de las naciones, porque ellas son el resultado de largos siglos de evolución histórica. Pero tengamos la evidencia de que tras ellas no hay otro enemigo que combatir que el propio enemigo de nuestra casa, el régimen capitalista, y tendamos la mano a nuestros compatriotas de todo el mundo en la gran Patria de la comunidad de la Idea.

Juan Morán.

Si las clases ricas tienen una prensa para defender sus intereses y desviar el criterio obrero. Las clases pobres, con mayor razón deben mantener su prensa propia para defender sus intereses morales y materiales del presente y del porvenir. La prensa obrera es la voz del pueblo.

Lo que representa el militarismo alemán

El imperio alemán ha llegado a un grado de organización superior a todos los demás. Su gobierno inspirándose en un concepto científico, ha dado un desarrollo integral a toda su organización. El principio de la división del trabajo, sagazmente aplicado, ha creado una serie de órganos perfectamente diferenciados y ese es el secreto del desarrollo de su ciencia y de su industria; pero de la misma manera que en el organismo humano el desarrollo anormal y monstruoso de algunos de sus elementos da lugar a la formación de tumores como el cáncer, cuyos elementos celulares reproducen formas ancestrales, son una regresión atávica de las formas primitivas poseídas de un desarrollo monstruoso cuya vida mata al organismo que lo posee; de la misma manera el militarismo alemán representa en la Humanidad el

predominio de una forma ancestral, y que, como el cáncer, el desarrollo monstruoso de ese elemento rompe el equilibrio integral, es también la muerte del imperio alemán a cuyas expensas crece y se desarrolla esa forma primitiva. El cuerpo social, como el cuerpo humano, tiene su fisiología y la infracción de sus leyes es la enfermedad de la muerte.

Si los obreros y obreras queremos de veras nuestro progreso y felicidad, es indispensable combatir el alcoholismo por todos los medios de que podamos disponer.

El triunfo del Socialismo

A la Humanidad no le queda otro recurso más que el de cambiar la forma de la producción económica.

El triunfo del Socialismo es inevitable: la fuerza misma de los hechos prepara su advenimiento. Es notoria la concentración progresiva que viene acaeciendo a la industria y el capital. Desde los gremios y el capital privado hasta los grandes talleres, las sociedades por acciones, los "cartels", los "trusts" nacionales e internacionales se vé un progreso constante en la concentración del capital y de la industria hacia la cooperación y la mutualidad, que es ya el programa socialista. Esta concentración progresiva es evidente hasta para los menos perspicaces. El mundo marcha, el progreso se realiza y esa guerra criminal precipita los acontecimientos.

Existe una física social, y cuando las fuerzas no son armónicas o no están equilibradas, sobrevienen cataclismos como el actual, y esta guerra es efecto de esa misma física social, que vela por sus fueros y sirva ello de advertencia para los que sepan o quieran entenderlo.

El equilibrio debe restablecerse y se restablecerá, y para sacar al hombre de su error tiene la Naturaleza enseñanzas crueles.

Enrique Lluria

El Partido Obrero Socialista, no es un partido político. Es un partido de organización social y económica de la humanidad, que usa la lucha política para ayudarse en su labor redentora y progresista a donde marcha especialmente por medio de la organización gremial y cooperativa.

INTERESA

A los padres de familia que viven en el campo

En la calle Balmaceda (antes Colchagua) N.º 554, he abierto un Liceo para Niñas. La enseñanza y educación de las alumnas estará a cargo de maestras preparadas para este objeto. Además de los ramos de enseñanza se enseña inglés y música.

Se reciben pupilas, medio pupilas y esternas.

—Precios convencionales—

CELINDA RAMÍREZ

DIRECTORA TITULADA

NOTA: —Se reciben internos y esternos niños de 5 a 7 años.

LLEGO

EL ACEITE

BUITONI

de fama mundial, aroma y sabor exquisito

Único concesionario:

JORGE JORDAN

Droguería

DE

Juan J. N. Cuevas

Avenida Libertad número 1.300
Esquina Balmaceda

Pongo a disposición del público y de mi distinguida clientela mi pequeño despacho de drogas, yerbas y específicos, esperando próximamente un gran surtido en artículos nacionales.—El público será atendido únicamente por el propietario, y atiende curaciones.

J. N. Cuevas.

Diaz, Contardi y Cia.

MARTILLEROS

Biógrafo Colón

El salón más popular de Punta Arenas preferido del Público

Siempre novedades

Los mejores cigarrillos en plaza son los

Figueredos y Comercio

Cada cajetilla contiene cupones con derecho a premios en dinero de 5, 10, 20, 50, 100 y 200 pesos

En venta en todas partes

J. Figueredo é Hijo

Heliodoro Gonzalez y Cia.

La ciudad de Pekín

La casa que vende

mas barato confecciones para SEÑORAS

Jorje A. Valencia A.

EX-PRACTICANTE DEL HOSPITAL EJÉRCITO Y POLIGÍA

Atiende aplicaciones de inyecciones hipodérmicas y curaciones a domicilio o en su casa particular, Calle Arauco N.º 533, Teléfono N.º 89.

Taller de Relojeria

Y

Joyería

DE

Gustavo Bæriswyl

Calle Roca 940 frente á Matetich

—Punta Arenas, Magallanes—

Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas

—RELOJES DE PRECISION—

—Se dora y platea metales—

Taller para composturas de joyas y relojes

Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes

Muñoz y Ca.

Calle Aconcagua esq. Balmaceda

Teléfono N.º 241

¡Carne de Capón sana y gorda! ¡A un peso el kilo al contado!

Sin reparto a domicilio

Ventas por mayor

y al detalle

Disponible

Carpintería y Ebanistería Paris

DE

ANTONIO FIERRO C.

Avda. Libertad entre Colón y Ecuatoriana N.º 740

Se hace toda clase de trabajos

concernientes al ramo

Precios convencionales

Colegio Eusebio Lillo

Avenida Colon N.º 580 entre Chiloé y Talca.

Este establecimiento de instrucción particular, fundado en 1903, cuenta con amplias salas de estudio perfectamente claras y bien ventiladas y con espléndido servicio higiénico.

Se reciben niños de ambos sexos internos, medios pupilos y externos.

Honorarios módicos.

LA DIRECCION

Juan Honeisen

Almacen de mercaderias en jeneral por mayor y menor

PELUQUERIA

Lacaze y Gonzalez

Sombrerería

Perfumería

Calle Roca.

Sastrería "La Moda"

de

A. Angulo R.

Plaza Muñoz Gamero

Trajes Sobre medida

desde ochenta pesos

a ciento cuarenta pesos

Corte último modelo

Trabajo esmerado

MUEBLERIA

Se hace toda clase de muebles. Hay en existencia cajas enlazadas a precios reducidos. Avda. Libertad N.º 585 entre Mejicana y Progreso

Sastrería Paris

—DE—

Juan Pourrat

Calle Magallanes, entre

Avenida Colon y Rio

de las Minas

Disponible

Disponible

La Internacional

Taller de Sombrerería

de

Manuel González

Calle Lautaro Navarro N.º 1043

frente a la Imp. "El Comercio"

PRONTITUD Y ESMERO

La Necesaria

SOCIEDAD COOPERATIVA OBRERA de CONSUMOS

Calle Progreso Esquina O'Higgins

Esta Sociedad basada sobre los verdaderos principios del Cooperativismo, repartiendo a sus asociados las mercaderías exatamente al precio de costo, las cuales se compran por grandes cantidades en los mismos países de origen. Al Público! Para darle facilidades para ingresar en esta Sociedad se le hace un descuento a pesar de vender al precio mas bajo de plaza. Vender bueno y barato es nuestro lema.

Imprenta Cooperativa Tipográfica "El Socialista"

Disponible